

Christiane Thirion – « *Je m’occupe de moi-même, je m’occupe même des autres* »

Christiane Thirion est une figure emblématique du quartier de l’Épeule, dans lequel elle vit depuis plus de trente ans. Très impliquée dans la vie des quartiers Ouest de Roubaix, cette petite dame de 75 ans, toujours de blanc vêtue, un appareil photo dans son sac, sillonne les rues de la ville à vélo. Son surnom, « La dame blanche », attribué par des enfants du quartier il y a de cela des années, ne laisse pas transparaître la personnalité éminemment joviale et active de Christiane.

Enfant de la région, elle déménage un temps dans l’Est de la France pour y suivre son mari, avant de s’installer définitivement à Roubaix dans les années 1990 après un accident du travail ayant mis fin à sa carrière de presseuse-repasseuse teinturière et d’agent d’entretien.

L’engagement de Christiane remonte à son enfance, alors qu’elle vend, en grandes quantités, les coupons que distribue son école, destinés à financer les vacances de familles ne pouvant pas se le permettre. En rigolant, elle explique que sa naissance à l’Hôpital de la Charité de Lille¹ l’a amenée à faire du bénévolat toute sa vie. Résolument autonome, Christiane apprend dès son plus jeune âge à s’occuper d’elle-même et des autres, un mode de fonctionnement qui régit sa vie personnelle comme bénévole, elle qui a travaillé à partir de ses 13 ans et élevé 9 enfants.

Au détour de la conversation, une myriade d’engagements bénévoles et associatifs sont révélés : présidente de l’association de parents d’élèves dans le collège de son fils cadet, membre de l’ancien comité de quartier Épeule-Alouette-Trichon, co-fondatrice d’une association du quartier de l’Épeule, Ouest en Folly’s, travailleuse bénévole au sein d’une épicerie solidaire pendant treize ans, photographe et, bien entendu, membre du Conseil citoyen² et du Comité d’attribution Ouest du PIC³. Elle prend également part à un grand nombre d’actions organisées par la municipalité de Roubaix et ses partenaires. Il apparaît clairement au fil de la conversation que Christiane Thirion est une femme débordante d’énergie, à l’agenda chargé et à l’engagement protéiforme. Elle mentionne, opportunément, avoir besoin de très peu de sommeil par nuit...

¹ Actuellement, Lycée Montebello.

² Conseils citoyens de Roubaix. Plus d’informations ici : <https://www.ville-roubaix.fr/municipalite/participation-des-habitants/conseils-citoyens/>

³ Projet d’Initiative Citoyenne, anciennement FPH (Fonds de Participation des Habitants). Plus d’informations ici : <https://lafabrique.ville-roubaix.fr/rubrique/projet-dinitiative-citoyenne>

Dans les années 1990, en tant que présidente de l'association des parents d'élèves du collège de son fils, elle est présente chaque semaine à 7h00 au sein de l'établissement, « *parce que les parents d'élèves, ils s'en vont travailler [et] si il y a quelque chose, ils ont besoin de voir une personne adéquate, qui peut parler avec eux.* ». Elle met en place une boîte aux lettres permettant aux élèves de lui transmettre des informations sur leur situation. Elle se fait ensuite le relais de ces mots auprès du Principal de l'époque. Alors que les relevés de note des élèves sont distribués mensuellement, elle requiert l'aide du professeur d'arabe du collège afin de traduire ces relevés et de les distribuer aux parents arabophones qui maîtriseraient mal la langue française, afin de leur permettre de suivre la scolarité de leurs enfants.

Ses passions, la photographie et le vélo, sont à la fois l'outil et l'expression de son engagement. Christiane produit de nombreuses photos des événements auxquels elle assiste et a pour habitude d'en offrir les clichés. Quant au vélo, son moyen de déplacement privilégié, il contribue à nourrir sa connaissance extensive de la ville. A ce sujet, lorsqu'elle arrive en Mairie de quartiers Ouest pour notre entretien, elle fait remonter des problèmes de voirie rencontrés sur le chemin aux agents municipaux. Christiane a en effet une facilité de dialogue. Sensible à la vie politique locale et nationale, elle maintient un lien avec les élus. Admirative de Simone Veil, Ministre de la Santé entre 1974 et 1979 et d'Edith Cresson, première Première ministre en 1991, elle raconte l'avoir rencontrée à l'occasion d'un reportage. Quand on lui demande si le fait d'être une femme a influencé son engagement, elle répond prestement : « *Oh il aurait été pareil [si j'avais été un homme]. Parce que c'est dans ma nature, donc je pense qu'il aurait été pareil.* Elle pause un instant avant de reprendre, *Mais par contre, il aurait peut-être été plus valorisé si j'étais un homme* ».

Citoyenne engagée, elle prend part aux instances participatives de la ville⁴, notamment en tant que conseillère citoyenne. Elle mentionne avoir travaillé à ce titre à l'aménagement de la Trame Verte et du Parc du Brondeloire, dans le cadre d'une politique de rénovation urbaine menée par l'ANRU⁵. Aux côtés de la regrettée Anne-Sophie Danjou, pour l'association des Jardins de Traverse, elle s'investit également dans la création d'un jardin partagé écologique au sein du parc. Christiane agit ainsi sous différents statuts d'actrice associative et de conseillère citoyenne, mettant au profit des habitants et de la municipalité son expertise du territoire, son temps et son expérience.

⁴ Plus d'informations ici : <https://www.ville-roubaix.fr/municipalite/participation-des-habitants/>

⁵ ANRU : Agence Nationale de Rénovation Urbaine. Plus d'informations ici : <https://www.anru.fr/>

En tant que membre du comité d'attribution Ouest du PIC, Christiane se réunit une fois par mois avec les membres du comité, afin de décider de l'attribution de fonds pour des projets d'animation des quartiers prioritaires de la Ville de Roubaix, portés par des associations ou des collectifs d'habitants. Elle participe d'ailleurs aux commissions de suivi et d'évaluation du dispositif à plusieurs reprises. Elue membre du FPH pour la première fois en 2012, en qualité d'ancienne porteuse de projet, Christiane connaît parfaitement le fonctionnement du PIC et son historique. Avant de se présenter comme membre, en mai 2011, elle organise en tant que porteuse une fête de voisinage, « Bienvenue aux nouveaux voisins », rue Brézin et se voit attribuer pour ce faire un financement du FPH. Elle raconte avoir reçu l'autorisation, pour l'occasion, de fermer la rue. L'objectif était de permettre aux riverains de se rencontrer et de partager un moment convivial, au vu du renouvellement important de la population (emménagements, déménagements, naissances). « *Les gens venaient manger, ou venaient chercher leur repas, puis ils retournaient chez eux, tout ça. J'ai connu encore plus de gens comme ça !* » explique Christiane, qui avait alors fixé le prix du repas complet à 1€50.

L'association Ouest en Folly's, dont elle est membre, porte également régulièrement des projets avec le soutien financier du PIC, essentiellement des projets de lutte contre l'isolement, tels que des événements d'animation solidaires durant la période des fêtes de fin d'année ou des chasses à l'œuf. Christiane se rappelle du succès du premier événement de la sorte. « *On a fait la Chasse à l'œuf, sur le Parc du Brondeloire. On avait fait un PIC, naturellement, on avait demandé à la Ville du matériel. Nous, on s'est dit, on va compter 250 enfants parce qu'on sait que le quartier est nombreux. Résultat on a eu plus de 500 personnes !* ».

Son engagement bénévole et son amabilité lui valent de tisser un réseau solide de connaissances et d'être facilement identifiée sur le territoire de la métropole lilloise. Du fait de ses activités, Christiane conserve un rôle d'interlocutrice pour des habitants venant toquer à sa porte pour de l'aide. Amusée, elle explique être parfois prise pour

*« Je suis
bénévole à
la Ville de
Roubaix et
pour la ville
de Roubaix
! »*

une agente municipale : « *Quelques fois, les gens me disent "Ah tiens, Christiane, toi qui travailles à la Ville de Roubaix..."* » Elle rit. *Non non ! Je ne travaille pas à la Ville de Roubaix ! Je suis bénévole pour la Ville de Roubaix et à la ville de Roubaix !* ».

Donner de son temps et de son énergie lui semble être une évidence, « *C'est dans ma nature* », explique-t-elle. En fin d'entretien, elle déclare « *Les gens sont gentils avec moi, je redonne ce qu'on m'a donné !* », résumant assez bien son dévouement pour les autres et pour Roubaix. Elle mentionne son voyage en Pologne grâce à une action du CCAS⁶, il y a deux ans de cela, dans la ville de Sosnowiec en Pologne, jumelée à la ville de Roubaix. Elle y gagnera d'ailleurs un prix, pour les photos effectuées durant le voyage. Elle raconte que c'était sa première sortie hors de France.

L'engagement de Christiane pour sa ville n'est plus à démontrer. Christiane a reçu la médaille de l'engagement par l'ancien Maire de la ville de Roubaix, Monsieur René Vandierendonck, en signe de remerciement pour sa contribution.

⁶ Centre Communal d'Action Sociale.